

Una fiesta escolar interesante

El domingo último tuvimos el gusto de asistir a una fiesta escolar, dado el matiz altamente cultural de la misma. El motivo de ella fue el acto de bautizar con el nombre de Valencia el grupo de niñas de la calle de la escuela de esta ciudad y la inauguración en el mismo de una amueblada terraza para recreo y juegos infantiles y de un magnífico servicio de baños y duchas para los alumnos de dicho colegio.

Aunque el comienzo del acto estaba señalado para las once, minutos antes era ya materialmente imposible encontrar hueco alguno en el local, pues no sólo el salón habilitado al efecto, sino el salón de dependencias de la escuela e incluso las escaleras se hallaban atestadas de un público distinguidísimo del cual queremos entresacar nombres no por caer en lamentables olvidos, sino para dar fe de la importancia que ha conseguido el acceso al local.

En el estrado, adornado con gusto exquisito, como todo el resto del edificio, con profusión de plantas y flores, vimos presidiendo: en representación del Alcalde de Valencia a don José Rosat, vicepresidente de la junta local de Primaria, Enseñanza, los concejales del Ayuntamiento don José María Cremades y señores Sánchez y Aguiló y el presidente del Ateneo Mercantil don Ricardo Samper; doctor Pérez Feijó, inspector médico escolar; don Maximiliano Thous (hijo), el maestro director del grupo Serrano Morales de escuela capital don José Martínez Martínez, profesor de la Normal de Maestros don Julió Costin, inspector de Primera Enseñanza don Ángel López Arizo y al ex inspector jefe de Primera Enseñanza don Juan Palfino. Vimos también a una representación oficial de las escuelas ferroviarias, al frente de la cual iban los directores de las mismas.

Abierta la sesión tomó la palabra Maximiliano Thous Eborás, quien, en valenciano, con el gracejo y amenidad que ya van siendo proverbiales en este joven y «negro» poeta y orador, deleitó a la concurrencia durante los minutos que duró su charla, haciendo atinados juicios acerca del sol y del agua, idea principal alrededor de la cual se desarrollaron todos los discursos dado el carácter del acto que se celebraba.

Luego, la alumna Celia Bastida, galardonada con una beca en las últimas oposiciones realizadas por el excelentísimo Ayuntamiento, dió en un sentidísimo discurso las gracias a las autoridades en nombre de las doscientas niñas del colegio por el favor recibido con los baños y terraza.

Después, la directora de la Escuela doña Angela Portillo, habló para agradecer asimismo al Ayuntamiento la mejora que se festejaba, haciendo votos por que no se interrumpiera esta política de protección a la escuela nacional y por que pronto pueda celebrarse en todas las escuelas de Valencia, como en la suya propia, la inauguración de tan necesario servicio.

Luego de un intermedio en que acompañadas por una selecta orquesta y dirigidas con gran acierto por la inspectora de las clases especiales de música doña María Jordán y las profesoras de música de la escuela doña Inés Vecina y doña Concha Fabiéres, las niñas del colegio entonaron una bella danza de Benedito, que fué muy justamente aplaudida; hizo uso de la palabra el doctor Pérez Feijó, que de un modo muy sentido hizo notar el dolor que como español sufría cuando en sus numerosos viajes por el extranjero comprobaba que en todas las escuelas se bañaban los niños, placer físico y espiritual que por inexplicable abandono les estaba vedado a los niños de las escuelas de su patria.

Don Ricardo Samper, con esa facilidad difícil que hace deliciosas todas sus intervenciones oratorias, improvisó unas bellas palabras en que hizo resaltar que la pedagogía moderna había sufrido

La agitación escolar

Se reúne el claustro de la Facultad de Derecho. Una nota de la A. P. de Leyes. -- Expectación y dimisiones

Como recordarán nuestros lectores, ayer dábamos como un hecho la dimisión del rector de la Universidad el señor Zumalacárregui; efectivamente, el rector al ver fracasado el principio de autoridad en su recinto académico, deja el cargo. También el señor Cabrera, decano de la Facultad de Derecho, según referencias oficiales, se apresura a dimitir.

Un colega de la noche comenta el hecho en los siguientes términos:

«No nos explicamos la actitud del rector señor Zumalacárregui. Dice que se faltó al respeto como tal rector, y todo lo que se le ocurre ahora, en vista de los alborotos, es dimitir.

No, señor rector, no. Si hubo falta de respeto a su cargo, debió imponer toda la autoridad por el prestigio de aquí.

Es muy cómodo callarse, aguantar faltas de disciplina y al menor contratiempo salirse con la dimisión.

Si no se tiene la energía necesaria para desempeñar un cargo, lo mejor es irse a casa, y el señor Zumalacárregui está en este caso.

Creemos que se prestará un gran servicio a la causa del orden universitario, admitiendo la dimisión al rector, que tan poco ha velado por los prestigios de su cargo.»

El caso éste, no tiene su raíz en los recientes incidentes. Lo preveíamos. Cuando dimitidas las autoridades académicas de la dictadura prorroiverista, cesaron las personas afectas a la U. P. en la regencia de la Universidad, creímos, ¡oh, candidez!, que la visita del ministro traería como resultado el reconocimiento de la voluntad universitaria, y que la persona y catedrático de mayor rai-gambre popular (léase estudiante) de la grey escolar, sería el elevado a la silla rectoral.

Esto se dió a entender, se abrigaron esperanzas, pero la realidad, ese mandato del Poder central, eco de la mayoría de las voces de conveniencias e idóneas simpatías, dió nuevo rector, que desde el primer instante tuvo sorda hostilidad, que últimamente cristalizó en protesta y en fracaso, según sus propias declaraciones.

Conflicto de disciplina o de autoridad es lo que en boca de las altas personas del claustro corre, como mote a la presente cuestión.

Nada de eso. Fracaso rotundo de nuestro régimen universitario centralista. De ese sistema que quiere apoliticismo en los estudiantes y hace política en los nombramientos de rectores y decanos, que mantiene decretos dictatoriales, que apoya la inmoralidad de la acumulación de cátedras, que soporta la mordaza disciplinaria anticientífica e irracional del plan Callejo, que hace que las generaciones universitarias no tengan cátedras donde opositar, que los claustros universitarios sean campo de hostilidad personal, infrecuentes en labor cultural y científica.

Para que exista disciplina en la juventud, debe haber un altísimo ejemplo en las alturas. Reprobamos cuantos excesos pueda cometer la muchachada a veces violenta; somos enemigos de la huelga, de incidentes infructuosos y pasajeros. Aconsejamos a los estudiantes la serenidad y aplomo en sus procedimientos. Es más: tenemos la confianza de que sus organizaciones de esa manera obrarán.

Pero reflexionen los de arriba; bajen de la cátedra los doctores y vean y recuerden que su silencio y pasividad ante el gravísimo problema universitario español, no podrán contener las juveniles ansias de renovación de la Universidad española que siente la masa que llena las aulas de nuestros centros docentes.

Clausurada la Facultad de Derecho, no se permitió la entrada en la Universidad más que a los alumnos de las facultades de Ciencias y Filosofía y Letras, previa exhibición del carnet correspondiente. Las clases de ambas facultades se dieron normalmente.

En el Instituto hubo su revuelo, suspendiéndose la mayor parte de las clases, como protesta de lo sucedido en Alicante.

A los alumnos de Bachillerato se sumaron los de la Normal y Comercio, que secundaron la huelga.

Una comisión de estudiantes de estos centros visitó al Gobernador anunciándole que a partir de hoy se declaran en huelga por cuarenta y ocho horas, como solidaridad a sus compañeros de Alicante.

Ayer tarde reunió el claustro de la Facultad de Derecho, para estudiar la situación del problema disciplinario.

Acordóse reanudar el sábado las clases.

Aunque no tenemos referencia oficial de lo acordado, sabemos que no se ha tomado ninguna medida correctiva.

Ahora, expectación. ¿Por qué? Por lo que puedan hacer los estudiantes, no.

Una nota de la A. P. de Medicina

Después del esfuerzo cerebral se digiere mal...

«Nos hemos enterado del caso insólito ocurrido en la Universidad el pasado día 18, consistente en que el rector, sin causa alguna justificada y si tan solamente prejugando una acción que en el caso no existía, intentó echar de la Universidad a un estudiante, que, en uso de un perfectísimo derecho y con toda la documentación acreditativa, allí se encontraba. Los compañeros hicieron una patente muestra de desaprobación al rector, impidiendo salir al interesado y no entrando ya aquel día en ninguna clase, por lo cual fué clausurada la Universidad para los estudiantes de Derecho.

No queremos extendernos en consideraciones sobre el asunto y si tan sólo hacer constar nuestra más enérgica protesta por lo que calificamos un abuso de autoridad.

—Por la directiva de la A. P. E. de Medicina: El presidente, Martínez Iborra.—Y por la de Ciencias: El presidente, J. Sabater.»

Ateneo Científico

Grupo valenciano de educación nueva

Según oportunamente se había anunciado, el sábado día 15 del actual disertó el doctor Valencia Negro sobre las diversas instituciones de protección a la infancia.

La conversación resultó interesantísima y a pesar del número de las mismas, reseñadas, no decayó la atención de los oyentes porque el doctor Valencia supo escoger los detalles característicos de cada una, de modo que las breves descripciones eran suficientes para comprender a qué problema social venían a poner remedio y cuál era la solución obtenida por su funcionamiento.

Por incidencia, al tratar de los Tribunales Tutelares de Menores, dió que en el que actúa en nuestra ciudad no figura ningún maestro. Intervinieron animando la charla otros señores que hicieron constar su calidad de maestros, médicos, publicista y abogado y se aprobó la propuesta de cursar una solicitud a la superioridad pidiendo que la vacante producida por el señor catedrático De Benito sea cubierta por un maestro, y que así se proceda en todos los casos análogos al de aquí. También se acordó encargar a los señores que hicieron uso de la palabra para promover iguales solicitudes de las asociaciones oficiales a quienes el funcionamiento de los indicados tribunales interesa.

Terminó su acertada charla el conferenciante felicitando a los que le escuchaban por el interés que demostraban hacia los problemas educativos y de protección al niño, porque si bien debía ser obligatorio demostrarlo siempre y en todas partes, principalmente a aquellos que hicieron de ello profesión, ocurre que es más cómodo no hacer nada ni dejar hacer a nadie negando toda colaboración, sin perjuicio de gritar luego que en este país fracasan todas las iniciativas y que la propia y constante preocupación ha sido y es realizar obras de protección al niño. Y a veces las tales gentes comodonas ni en balde gritan su falsa preocupación.

Mañana, a las seis y media de la tarde, continuará sus interesantes disertaciones sobre «Protección a la infancia», el doctor Valencia Negro.

Se propone examinar este problema en Valencia, lo que hay y lo que falta de tan buenas instituciones, su funcionamiento, deficiencias y modo de remediarlas, etcétera, etc.

Conocida la competencia del insigne médico, es de esperar que todos aquellos a quienes interesa el tema (médicos, maestros y padres) asistan a la reunión que tendrá lugar en dicho Ateneo, Mar, 23.



Después del esfuerzo cerebral se digiere mal...

Delgado, rostro pálido, ojos hundidos, aspecto enfermizo, es como se presenta a menudo el trabajador intelectual en el que el estómago tiene a funcionar mal. Mal alimentado e insuficientemente activado por la sangre, el estómago queda como si fuera un bolsillo muerto que no puede realizar su trabajo químico. Los alimentos se estancan y fermentan en él, creando una intoxicación que se traduce en dolores de cabeza violentos y frecuentes, pesadecas, acidez, gases, eructos y fetidez de aliento, así como palpitaciones, vértigos y hasta vomitos. El tratamiento consiste en reeducar el estómago, es decir, la mucosa reabsorber el gas y esto lo hacen maravillosamente los

Digestivos Marfé

En cuanto toman contacto con la mucosa estomacal estas deliciosas pastillas restablecen el equilibrio de la secreción. Al mismo tiempo favorecen las contracciones del órgano que precipita en el tiempo necesario su contenido en el intestino. Las digestivos se hacen rápidamente, cesa el malestar y el desagradado dispepsico gracias a este medicamento suédo comar lo que quiera dejando así ese régimen a que está condenado.

MODO DE EMPLEO: Inmediatamente antes y después de cada comida, así como durante el día mastillar o simplemente dejar que se disuelvan en la boca algunos Digestivos Marfé. Su gusto es delicioso.

Se venden en Farmacias y Droguerías. Pida Vd. en seguida un folleto que se le enviará gratuitamente al Laboratorio Richelet, San Bartolomé, 22-24, San-Sebastián.

Unión Republicana Autonomista

Secretaría del Partido

Casa de la Democracia
Horas de oficina: De once a una y de cinco a ocho.

INTERESANTE.—Se reitera a los representantes de los pueblos y de la capital que no hayan referido a esta Secretaría las listas y los boletines de los censos, que lo hagan a la mayor brevedad, con el fin de extender los correspondientes carnets y por der a la inmediata y definitiva confección del Censo de nuestro Partido.

La anterior nota es de gran importancia para proceder a la estructuración del Partido, tan necesaria en los momentos políticos que por atraviesa la nación.

CENSOS Y DOCUMENTACION

Ha entregado en esta secretaria los boletines de inscripción al Censo las relaciones y las cuotas correspondientes la entidad republicana Polina del Júcar, Paura y Navarés.

REGLEMENTOS

ANA.—Se ruega al correligionario José Sánchez pase por Secretaría para retirar el reglamento legalizado.

BETERA.—Se ruega pase por Secretaría para retirar el reglamento legalizado.

Adquiera usted hoy "EL LIBERAL" que publica un magnífico artículo político de **FERNANDO VALERA**

Elocuente orador republicano
PRECIO: DIEZ CÉNTIMOS

Comunicamos a los numerosos compradores de los celebres medicamentos «Germans» del **CURA HEUMANN**, que éstos se venden en:

VALENCIA, en la Farmacia F. García Guzmán, plaza Santa Catalina n.º 4.

En el «Libro Heumann» encontrará usted una relación detallada de estos 44 medicamentos, de su empleo y eficacia, además de una descripción interesantísima del cuerpo humano y de sus enfermedades más frecuentes. Dicho libro, de 240 págs., con muchas ilustraciones, se regala sin ningún compromiso, a todo el que lo pida por escrito o personalmente al depósito general para España:

Farmacia TORRES AGERO, Madrid, 108, Apartado 10.038
100.000 LIBROS GRATIS!

La primera producción **ALEMANA** de la Gran Guerra

4 DE INFANTERÍA

(FRENTE OCCIDENTAL 1918)

Esta película, de trascendencia social enorme, es la más alta diatriba contra la guerra..., contra todas las guerras

Es algo magistral e impresionante que hace pensar seriamente sobre la absurda inutilidad de la matanza humana

Es LA VERDAD DE LA GUERRA, que los alemanes, técnicos insuperables del film sonoro, han querido enseñarnos con una sinceridad, un realismo y una grandeza artística tal, que subyuga y maravilla

Exitazo · **ANNY ONDRA** · Exitazo

de esta genial artista en su gran creación

LA PRINCESA DEL CAVIAR

Preciosa comedia de gran presentación e interés

Todos los días en el **GRAN TEATRO**

OLYMPIA Lunes próximo

El programa **Verdguer** presentará la producción de Radio Pictures, basada en el fantástico espectáculo musical de **Florez Ziegfeld's**

RIO RITA

con **BEBE DANIELS · JOHN BOLES · DON ALVARADO**

Las principales canciones son:
«Siempre estás en mis brazos»
«Si estás enamorado, bñla el vals»
«RIO RITA, ¡E-TAS AB!»
«Somos, amor, el uno para el otro»
«La canción del guarda rural»

Selección elenco de artistas
Bellísimas «girls»
Escenas que deslumbran por su grandeza, realizadas por la munificencia del **TECNICO OR**

